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الجملة الأسمیة (المبتدأ والخبر أحكامھما وتعریفھما) 

أولاً: المبتدأ 

ھو الاسم المجرد عن العوامل اللفظیة للإسناد. ومعنى ھذا أنھ یشترط للمبتدأ ما یأتي: 

1 – أن یكون اسماً. 

2 – غیر مسبوق بعامل لفظي كـ(الأفعال الناسخة، الحروف الناسخة)، فإذا سبق تجرد من الابتداء وأصبح 
اسماً لكان أو إن أو أحدى أخواتھما. 

3 – أن یكون في تركیب إسنادي فالمبتدأ مسند إلیھ حدث ما أو فعل ما، مثال ذلك: محمد مجتھد، محمد مسند 
إلیھ فعل الاجتھاد. 

أنواع الأسماء التي تقع مبتدأ: 

1 – أسماء صریحة مثل محمد، زید، الكتاب، العلم، القیام، القعود، .... 

2 – أسماء مؤولة مثال ذلك: أن تذاكر خیر لك. 

فـ(أن تذاكر) : مبتدأ ولكنھ لیس اسماً صریحاً مذكور مباشرة في الجملة بل اسماً مؤولاً، أو بمعنى آخر: 
مصدراً مؤولاً، لدخول (أن)المصدریة على الفعل المضارع(تذاكر)، فیتأول منھما مصدر یقع مبتدأ وتقدیر 

الكلام: (مذاكرتك خیر لك)، فلما تأول من أن + الفعل المضارع مصدر، والمصدر اسم قیل إن أن تذاكر في 
موضع رفع مبتدأ. 

مثال آخر: قولھ تعالى: { وإن تصوموا خیر لكم}، المبتدأ ھنا ھو المصدر المؤول من (أن+ الفعل المضارع 
تصوموا) تقدیره صیامكم خیر لكم. 

الإعراب: أن: حرف مصدري ناصب مبني على السكون لا محل لھ من الإعراب. 

تصوموا: مضارع منصوب بأن وعلامة نصبھ حذف النون لأنھ من الأفعال الخمسة، والواو ضمیر متصل 
في محل رفع فاعل. 



والمصدر المؤول من أن وما دخلت علیھ في محل رفع مبتدأ، خیر: خبر مؤخر مرفوع وعلامة رفعھ الضمة 
الظاھرة على آخره. 

ثانیاً: الخبر/ ھو المسند الذي تتم بھ مع المبتدأ فائدة. من ھذا التعریف نستنتج أن الخبر لابد أن یتوافر فیھ 
أمران: 

1 – أن یكون مسنداً أي دالاً على الحدث، مثال ذلك: (محمد قائم) الخبر ھو: قائم لأن فیھ دلالة على حدث ما 
نرید إسناده لمحمد. 

2 – أن تتم بھ فائدة المبتدأ، فلا جدوى من أن أقول: (محمد) دون أن أخبر بھ عنھ فأقول: نائم، قائم، 
مجتھد، ... أي بدون الخبر. 

أنواع الخبر: ینقسم الخبر على أقسام ثلاثة // 

1 – مفرد: وھو ما لیس جملة ولا شبھ جملة، نحو: العلم نور، الصبر مفتاح الفرج (نور ومفتاح الفرج) أخبار 
مفردة مرفوعة. 

2 – جملة: وھي ما تألفت من مسند ومسند إلیھ. 

3 – شبھ جملة: وھي ما تألفت من ظرفیة وجار ومجرور . 

الخبر الجملة "أنواعھ، أحكامھ" : 

الجملة التي تقع خبراً تنقسم من ناحیة الاسمیة والفعلیة على قسمین: 

1 – اسمیة" مبتدأ وخبر". 

2 – فعلیة "فعل وفاعل". 

فالاسمیة نحو: الفتاة أخلاقھا حسنة فـ(الفتاة) مبتدأ أول مرفوع بالابتداء وعلامة رفعھ الضمة، (أخلاقھا): 
مبتدأ ثان وھو مضاف، والھاء: مضاف إلیھ. 

(حسنة): خبر المبتدأ الثاني مرفوع وعلامة رفعھ الضمة، والجملة من المبتدأ الثاني وخبره خبر المبتدأ الأول.  

والفعلیة نحو :الصدق یھدي إلى البر، فـ(الصدق):مبتدأ (یھدي): فعل مضارع، وفاعلھ ضمیر مستتر جوازاً 
تقدیره ھو یعود إلى (الصدق) والجملة خبر. 



الخبر شبھ الجملة "أقسامھ وأحكامھ":  

ینقسم على قسمین: 

1 – ظرف للزمان أو المكان. 

2 – جار ومجرور. 

* أما شرط الإخبار فیھما فھو حصول الفائدة: 

- مثال ظرف الزمان: الحج یوم عرفة، فالحج: مبتدأ، (یوم): ظرف منصوب متعلق بمحذوف خبر، (عرفة): 
مضاف إلیھ. 

- ومثال ظرف المكان: الطواف حول الكعبة، فـ(الطواف) مبتدأ، (حول) ظرف منصوب متعلق بمحذوف 
خبر، (الكعبة) مضاف إلیھ. 

- ومثال الجار والمجرور: الكتاب في الحقیقة، فـ(الكتاب) مبتدأ، ( في الحقیبة): جار ومجرور خبر. 

النواسخ :(كان وأخواتھا – إن وأخواتھا) 

أولاً:  كان وأخوتھا:  

یعد باب كان وأخواتھا من أول أبواب نواسخ الابتداء والخبر، فإذا دخلت كان أو إحدى أخوتھا على الجملة 
الاسمیة زال حكم الابتداء وأصبح: الاسم الأول اسماً لكان مرفوعاً والاسم الثاني خبراً لكان منصوباً، وھي: 

(كان، أمسى، بات، أضحى، ظل، صار، لیس، ما زال، ما برح، ما فتئ، ما دام، ما انفك). 

أقسام الأفعال الناسخة من حیث العمل: 

تنقسم الأفعال الناسخة من حیث العمل على ثلاثة أقسام: 

 1- ما یعمل بدون قید أو شرط، وھو ثمانیة أفعال: 

 كان: ویفید اتصاف الاسم بالخبر في الماضي، نحو قولھ تعالى: (وكان ربك قدیراً) فـ(كان): فعل 
ماض ناقص یرفع الاسم وینصب الخبر مبني على الفتحة، (ربك): اسمھا مرفوع بھا وعلامة رفعھ الضمة 

الظاھرة، والكاف مضاف إلیھ، (قدیراً): خبر كان منصوب وعلامة نصبھ الفتحة. 

 أمسى: ویفید اتصاف الاسم بالخبر وفي وقت المساء، نحو: أمسى الجو بارداً  

أصبح: ویفید اتصاف الاسم بالخبر في وقت الصباح، نحو: أصبح العابد مصلیاً. 

 أضحى: ویفید اتصاف الاسم بالخبر في وقت الضحى، نحو: أضحى السوق مفتوحاً. 



 ظل: ویفید اتصاف الاسم بالخبر في جمیع النھار، نحو: ظل الجو حاراً. 

 بات: ویفید اتصاف الاسم بالخبر في وقت البیات ھو اللیل، نحو: بات الجندي ساھراً. 

 صار: ویفید تحویل الاسم من حالتھ إلى الحالة التي یدل علیھا الخبر، نحو: صار العنب زبیباً. 

 لیس: ویفید نفي الخبر عن الاسم، نحو: لیس الولد مجداً. 

2 – ما یعمل بشرط أن یتقدمھ نفي أو نھي أو دعاء، وھو أربعة أفعال : 

(زال، وبرح، وفتئ، وانفك) وتدل ھذه الأفعال على ملازمة الخبر وللاسم ملازمة مستمرة ولا تنقطع. 

فمثال النفي: ما أنفك الجو صحواً . 

فـ(ما): نافیة و(أنفك): فعل ناسخ یرفع الاسم وینصب الخبر، (الجو): اسمھا مرفوعاً، (صحواً): خبرھا 
منصوباً. 

ومثال النھي: لا تزل ذاكر الموت، فـ(لا): ناھیة (تزل): فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمھ السكون، اسم 
كان ضمیر مستتر وجوباً تقدیره: أنت، (ذاكر): خبره منصوب وعلامة نصبھ الفتحة. 

ومثال الدعاء: لا برح المطر منھلاً، فـ(لا): دعائیة، (برح): فعل ماض یرفع الاسم وینصب الخبر مبني على 
الفتحة، (المطر): اسمھا مرفوع وعلامة رفعھ الضمة، (منھلاً): خبرھا منصوب وعلامة نصبھ الفتحة. 

3 – ما یعمل بشرط أن تتقدمھ(ما) المصدریة الظرفیة، وھو (دام): 

ومعنى المصدریة: أنھا تقدر بالمصدر وھو الدوام والظرفیة: لنیابتھا عن الظرف وھو (مدة) ومثالھا قولھ 
تعالى: (وأوصاني بالصلاة والزكاة ما دمت حیآ) 

(ما): مصدریة وظرفیة و(دام): فعل ماض ناقص، والتاء: اسمھا، و(حیآ): الخبر ، والتقدیر: مدة دوامي حیا. 

أحوال خبر كان: 

لخبر كان وأخواتھا أحوال وھي: 

1 – التأخیر عن الفعل والاسم وھو الأصل: 

نحو: كان محمد مجتھداً، وقولھ تعالى: (وكان ربك قدیراً). 

(ربك) و(محمد): اسم لكان مرفوع وعلامة رفعھ الضمة الظاھرة. 

(قدیراً) و(مجتھداً): خبر لكان منصوب وعلامة نصبھ الفتحة الظاھرة على آخره. 

2 – التوسیط بین الاسم والفعل إذا لم یوجد ما یوجب التوسط ولا ما یوجب التأخیر: 



نحو قولھ تعالى: (وكان حقاً علینا نصر المؤمنین). 

فـ(حقاً): خبر (كان) مقدم، (نصر المؤمنین): اسمھا مؤخر 

3 – التقدم على الفعل واسمھ: 

كقولك: (عالما كان زید) 

عالماً: خبر كان مقدم منصوب وعلامة نصبھ الفتحة. 

زید: اسم كان مؤخر مرفوع وعلامة رفعھ الضمة الظاھرة على آخره. 

ویجوز ھذا التقدم في جمیع أخبار الأفعال الناسخة ما عدا (ما دام). 

النواسخ: إن وأخواتھا 

النوع الثاني من نواسخ الابتداء: إن وأخواتھا تنصب الاسم وترفع الخبر وھي ستة أحرف: 

1-2 إن، أن: ومعناھما التوكید، أي: توكید نسبة الخبر للمبتدأ، ورفع الشك عنھما، نحو قولنا: إن القناعة كنز 
وعلمت أن القناعة كنز. 

3- لكن: ومعناھا: الاستدراك: وھو تعقیب الكلام بنفي ما یتوھم ثبوتھ نحو: الإخوان كثیرون ولكن الأوفیاء 
قلیلون أو إثبات ما یتوھم نفیھ نحو: الكتاب رخیص لكن نفعھ عظیم. 

4 – كأن: للتشبیھ نحو: كأن المعلمین أباء، أو للظن، نحو:كأن خالداً كاتب. 

5 – لیت: وھو للتمني ، كقول الشاعر: 

آلا لیت الشباب یعود یوماً     فأخبره بما فعل المشیبُ 

6 – لعل: وھو للترجي، ومعناه طلب الشيء المحبوب الذي یرُجى حصولھ نحو: لعل الله أن یرحمنا أو 
للإشفاق من حصولھ والتخوف من وقوعھ نحو: لعلھ زیداً ھالك، أو التعلیل نحو قولھ تعالى: (لعلھ یتذكرُ أو 

یخشى). 

إذا اتصلت ما الحرفیة الزائدة بھذه الحروف فإنھا: 

1- تبطل عملھا بحیث تكف(ما) عمل (إن وأخواتھا )- عدا لیت- ،وتسُمى (ما) حینئذ كافة، وإن وأخواتھا 
مكفوفة. 

2- تزیل اختصاصھا بالجملة الاسمیة وتھیؤھا للدخول على الجملة الفعلیة قال تعالى: (قل إنما یوحي إليّ إنما 
إلھكم إلھ واحد). 



الإعراب: أنّ: مكفوفة (أبطلت ما عملھا) لا عمل لھا. 

ما : كافة (ما الزائدة كفت إن عن العمل). 

إلھكم: إلھ: مبتدأ مرفوع بالضمة،ك: للمخاطب في محل جر بالإضافة، م: علامة الجمع. 

إلھ: خبر مرفوع بالضمة، واحد: صفة (نعت) مرفوع بالضمة. 


